

Au fil de...

AUTOMNE 2023



**« Vivre c'est changer.
Voilà ce que les saisons nous enseignent. »**

Paulo Coelho

VIVRE ENSEMBLE

Le « troc-don » de graines p.3
Un nouveau rythme pour notre école p.3
Marché de Noël à la ferme p.4
Halloween p.4

ENVIRONNEMENT

Le désherbage est une corvée ! p.5

PORTRAIT

Madame Eva Gisselbrecht p.6

JOIES ET PEINES

INFOS PRATIQUES

ÉVÉNEMENTS À VENIR

Mot du maire

L'automne est enfin là !

Après un été qui ne voulait plus finir, l'automne est arrivé du jour au lendemain... températures bien plus fraîches et cette nature qui nous offre ses plus belles couleurs !

Certains diront que c'est leur saison préférée, et l'on peut dire qu'elle a tant à nous apporter. Quel plaisir que de se promener dans la forêt pour admirer les arbres multicolores et les sentiers brumeux, nos coteaux avec les vignes vendangées, des levers et couchers de soleil rosés ou orangés...

En automne, les enfants attendent avec impatience la fête des citrouilles et quel plaisir de se joindre à eux pour fêter Halloween, ils se sont donnés rendez-vous **le 29 octobre 2023 à l'ESCCO !**

C'est également une saison cocooning où l'on aime se blottir sous une couverture, regarder des films en dégustant un délicieux chocolat chaud ou s'adonner à quelques confections pour les vendre au marché de Noël. Eh bien oui, cette année encore, Saint-Pierre innove et vous offre un **marché de Noël à la ferme !** Que de bonnes raisons d'aimer l'automne...

Cette année, en revanche, cette saison nous renvoie un goût bien amer... La guerre en Ukraine qui ne cesse pas, la guerre entre Israël et le Hamas qui inquiète, les attentats en France et en Belgique contre nos concitoyens et la République...

Je vous laisse chacun dans vos pensées et vous partage simplement cette chanson d'automne de Paul Verlaine. Elle laisse exprimer la tristesse et la mélancolie de ce qui se passe en ce moment dans le monde, en cette saison d'automne.

N'oublions pas cependant, de croire au vivre ensemble, grâce à toutes les actions qui prennent vie dans notre belle commune, qui permettent de préserver le tissu social et d'avoir un regard positif sur demain.

Alors, bel automne à vous toutes et tous.

Denis RUXER



Chanson d'automne

Les sanglots longs
Des violons
De l'automne
Blessent mon cœur
D'une langueur
Monotone.

Et je m'en vais
Au vent mauvais
Qui m'emporte
Deçà, delà,
Pareil à la
Feuille morte.

Tout suffocant
Et blême, quand
Sonne l'heure,
Je me souviens
Des jours anciens
Et je pleure

*Paul VERLAINE,
Poèmes Saturniens
(1866)*

Chaque citrouille apparait 2 fois...

sauf une !

Laquelle ?



Vivre ensemble

Le « troc-don » de graines

La seconde édition du « troc-don » de graines de Saint-Pierre s'est déroulée sous un beau soleil automnal, samedi 7 octobre à l'Espace Socio-Culturel À Ciel Ouvert (ESCCO) situé impasse des bouleaux.

Quelques jardiniers amateurs du village se sont retrouvés dans une ambiance conviviale pour s'échanger les bons conseils du moment et repartir avec des graines de fleurs ou de légumes qu'ils chercheront à faire pousser dès le printemps prochain dans leurs jardins et potagers.

Cette initiative originale a permis également d'associer les résidents de l'EHPAD des Missions Africaines de Saint-Pierre qui ont patiemment mis sous enveloppe les précieuses petites graines qui embelliront notre commune l'année prochaine.

Ainsi, les enveloppes « mélange courges » préparées par les résidents de l'EHPAD contiennent des graines de musquées, hubbard bleue, bleue de Hongrie, potimarron, butternut, pâtissons, etc.

Certains ont aussi ramené des boutures de papyrus à « adopter » qui ont fait la joie de quelques amateurs de cette plante, par ailleurs particulièrement prisée de nos amis les chats.

L'événement qui fut partagé sur la page Facebook du « KAECHTELLE » a dépassé les frontières de notre commune et quelques graines sont parties fleurir les parterres du jardin de la chapelle Sainte-Marguerite d'Epfig.

Les graines sont restées à disposition des passants plusieurs jours sur les bancs de l'ESCCO afin que les personnes n'ayant pas pu venir ce jour-là puissent trouver leur bonheur un peu plus tard.

Le but de ce petit temps de partage était d'inviter les habitants du village à se retrouver pour discuter des secrets du jardinage, mais c'était également une belle occasion pour tenter de maintenir du lien social entre nos concitoyens.

Cette petite manifestation sans prétention symbolise la volonté de notre commune de créer, aussi

souvent que possible, des occasions pour que les habitants se croisent et se rencontrent. Cette activité autour du partage de graines fut un bon moyen pour que les gens apprennent à se connaître et pour qu'ils se transmettent leurs expériences et leurs compétences en toute bienveillance.

Didier SOLLE



Un nouveau rythme pour notre école

Première rentrée scolaire avec le nouveau mode de fonctionnement de l'école.

Désormais certains élèves prennent quatre fois par jour le car pour rejoindre l'école d' Eichhoffen et rentrer les midis ainsi qu'après les cours de l'après-midi à Saint-Pierre.

J'ai pu constater un léger stress les premiers temps au niveau de parents et d'assistantes maternelles quant au bon fonctionnement des transports. Mais les élèves, eux, étaient excités et contents de ce nouveau mode de déplacement. Certains enfants se plaignent même que le temps de trajet est trop court.

Valerie, l'atsem de l'école d'Eichhoffen, effectue les trajets en car les matins avec les élèves à 8 h et 11h45.

Pour les repas de midi, l'EHPAD des Missions Africaines de Saint-Pierre accueille 18 élèves : 13 de Saint-Pierre et 5 d'Eichhoffen. Ils sont accompagnés

de Marjorie et de Laura (nous vous les présenterons lors de notre prochain journal), pendant les transports et les repas.

Les Missions Africaines ont effectué une enquête de satisfaction auprès des élèves. Les résultats sont plus que satisfaisants, les enfants trouvent les repas variés, appétissants et se sentent très bien accueillis. L'échange entre les résidents de l'EHPAD et nos jeunes enfants a l'air d'être bénéfique pour ces deux générations qui ne se rencontreraient peut-être pas



dans d'autres circonstances.

Après les cours de la journée, Laura accueille 7 élèves dans les locaux de l'école de Saint-Pierre, pour 2 heures de garde en attendant les parents.

Un appel a été lancé : si jamais dans vos maisons vous avez des jeux et jouets qui s'ennuient ou prennent la poussière, l'école serait heureuse de pouvoir leur donner une seconde vie afin d'occuper des enfants entre 3 et 10 ans, merci.

Après de longues années d'attente et de demandes auprès de la mairie concernant la possibilité de mise en place d'un mode de garde interscolaire. Les parents et les élèves semblent avoir trouvé un bon équilibre.

Nadia SCHWAB

Vivre ensemble

Marché de Noël à la ferme

Impulsé par Hugo de la Ferme HAAG, en collaboration avec Paty, présidente de l'association Art Thème is, et le comité des fêtes, un marché de Noël se tiendra les 2 & 3 décembre 2023 sur le parking de la ferme HAAG.

Concept innovant à Saint-Pierre, mettant en avant une volonté de s'inscrire dans un esprit de Noël, autour de l'authenticité et la féerie, avec une tradition ancestrale qu'est le marché de Noël. À l'abri dans des chalets en bois, vous pourrez

y trouver des artisans d'art, des artistes, des métiers de la bouche et bien d'autres surprises.

Tous les sens seront mis en exergue : la vue par les illuminations, de jolies décorations, les confectios et les œuvres d'art ; l'odorat par les bonnes odeurs des bredeles de Noël, de crêpes et de vin chaud parfumé aux épices ; l'ouïe par la musique de Noël et les envolées lyriques d'un violoniste ; le goût par de bonnes soupes faites maison et un foodtruck, et enfin le

toucher par le plaisir d'effleurer les différents tissus et matières...

Ce marché de Noël à la ferme permettra à nos concitoyens de se retrouver autour d'un moment de convivialité qui implique les notions comme le partage, la famille, le bonheur, la magie et la féerie.

Alors, laissez-vous emporter et venez nous rejoindre le samedi de 10h à 22h et le dimanche de 11h à 18h !

Stéphanie RUXER

Les petits monstres étaient de sortie

Pour la troisième année, dimanche 29 octobre, des petits fantômes se sont cachés dans notre village. Une cinquantaine de petits monstres de tout âge étaient partis à leur recherche. Ils n'ont pas pu rester dissimulés longtemps. En échange d'un fantôme trouvé, un paquet de bonbons était offert.

La succulente soupe cuisinée par deux sorcières était offerte à la dégustation aux parents, grands-parents et enfants.

Ce moment sympathique s'est fini par un défilé de déguisements terrifiants, il a été très difficile de choisir les trois costumes les plus effrayants. Les gagnants sont Melina en Mecredi, Nolan en Dracula et Mila en sorcière. Nous donnons rendez-vous, l'année prochaine, à de nouveaux monstres, sorcières, vampires, citrouilles...

Nadia SCHWAB



Le désherbage est une corvée !

La méthode la plus naturelle et certainement la moins agréable est le désherbage manuel.

Se baisser, se mettre à genoux et parfois en pleine chaleur n'est pas très drôle. Dans les prochaines lignes, je vais essayer de vous donner quelques astuces pour vous faciliter ce travail.

Mais avant tout, sachez que les mauvaises herbes, appelées également *adventices*, qui poussent dans votre potager, sont votre affaire tout autant que celles qui poussent devant le muret de votre maison ou sur votre trottoir.

Tondre sa pelouse régulièrement avant la floraison des trèfles, pissenlit ou autres, permet de limiter la propagation des graines dans votre gazon.

Biner son potager à un double effet, celui de couper les herbes au niveau du collet pour les éliminer et celui d'augmenter la pénétration de l'eau lors des pluies ou des arrosages.

« Un binage vaut deux arrosages » (maxime utilisée par les jardiniers depuis des générations).

Vous pouvez utiliser 1l de vinaigre blanc et 500g de gros sel dilué dans 2,5l d'eau. Vaporiser **ce mélange** fera jaunir les végétaux, il faudra toutefois passer par la case arrachage pour les enlever définitivement. Ce mélange est efficace sur les jeunes pousses en plein soleil. Vous pouvez également utiliser du **jus de citron** (le jus d'un citron pour 1l d'eau).

L'eau de cuisson, bouillante et salée est également une solution pour brûler les mauvaises herbes. Cette technique évite de transformer la nature du sol, mais reste une solution pour les petites surfaces.

Pour limiter les mauvaises herbes, vous avez également la possibilité de **mulcher votre terrain**.

Cette technique combine plusieurs bienfaits pour votre jardin : celui de limiter la repousse des herbes non désirables, de garder l'humidité dans le sol et il peut avoir un côté esthétique selon le matériau utilisé.

Vous pouvez **pailler le sol** avec du chanvre, de la cosse de cacao, de la cosse de sarrasin, du miscanthus, etc.

Vous avez également l'écorce de pin et la tonte de gazons, mais attention, ces derniers peuvent modifier la nature du sol en le rendant acide.

Le bicarbonate de soude : vous pouvez le répandre directement sur les herbes et leurs racines, puis arroser doucement avec de l'eau pour faire pénétrer le produit dans le sol et attendre quelques jours. Saupoudrer vos dalles et terrasses avec de la poudre de bicarbonate peut ralentir la pousse des mauvaises herbes.

Le livre *Le potager du paresseux* de Monsieur Didier HELMSTETTER, vous montre une tout autre approche de ces herbes non désirables. Cet Alsacien



était invité lors d'une édition de *À fleur de pot*. Il vous explique comment vivre en harmonie avec la nature.

Je vous conseille ce livre si vous souhaitez, comme lui, « produire en abondance des légumes plus que bio sans compost, sans travail du sol, sans buttes ».

Vous trouverez certainement votre méthode pour désherber naturellement votre jardin, votre trottoir ou votre allée et profitez pleinement de votre extérieur.

Audrey Z.



10:25 4G

d'emballages plastiques !

3 octobre 2023

JE VEUX PARLER À MON AVOCAT !

Chaque année, 90 millions d'avocats subissent le triste sort de Gustavo. Cette absurdité doit cesser !

SORTEZ-MOI DE LÀ !

EXIGEZ MOINS D'EMBALLAGES PLASTIQUES.

Signez la pétition sur www.change.org

Le SMICTOM d'Alsace Centrale s'engage contre les PLASTIQUES à usage unique et le SUREMBALLAGE !

Le SMICTOM d'Alsace Centrale a répondu à l'appel lancé par le SMICVAL* pour relayer le Manifeste contre les Plastiques à usage unique et le suremballage. L'objectif de ce manifeste est d'encourager les industriels à sortir du suremballage afin de réduire la production de plastique.

Porte-voix des citoyens, ce manifeste appelle les industriels de l'alimentaire de l'Alsace à...

smictom-alsacecentrale.fr

Le portrait de cette édition concerne Madame Eva GISSELBRECHT

**Vivre c'est changer- voilà la leçon
que les rentrées des classes
nous enseignent.**

Voici le changement que nous apporte cette rentrée 2023, une nouvelle directrice et professeur des écoles en la même personne madame GISSELBRECHT Eva.

Dans cet article nous allons vous présenter ce petit bout de femme plein d'énergie, de sympathie et d'ambition.

Eva, titulaire d'un master en science de l'éducation a longtemps hésité entre deux voies.

Celle d'orthophoniste et celle de professeurs des écoles.

C'est après avoir fait un DCG (diplôme compta gestion) qu'elle choisit de devenir Professeur des écoles pour le plus grand bonheur des petits écoliers.

En 2020, Madame GISSELBRECHT fait ses premiers pas en tant qu'enseignante à l'école maternelle Jean Frédéric OBERLIN de Sundhouse, avec une classe de petite section.

L'année suivante elle cumule deux mi-temps avec des classes à double niveaux ; le premier à Herbsheim, avec une classe de CE1 et CE2, et le second à l'école maternelle de Huttenheim, avec une classe de petite et grande sections.

À la rentrée 2022, Eva enseigne aux CE2 et CM1 à l'école élémentaire Schmalau à Rhinau.

Actuellement à Saint-Pierre, c'est en tant que directrice et enseignante de la classe des petites et moyennes sections que vous pourrez apercevoir son sourire communicatif.

Toute jeune professeur des écoles, c'est sans formations qu'Eva accepte le poste de directrice et c'est avec l'aide de Madame GRIMM, enseignante à Saint-Pierre, Virginie LUTZ, secrétaire de mairie et Monsieur KOCHER ancien directeur de l'école, qu'elle réussit tant bien que mal à effectuer son nouveau rôle de direction. C'est l'année prochaine qu'elle sera formée pour ses nouvelles responsabilités, dans le cas où elle resterait à Saint-Pierre, elle ajoute même : « si j'ai la chance de rester à Saint-Pierre ».

Madame GISSELBRECHT, vit dans un village proche de Saint-Pierre en compagnie de son conjoint avec qui elle est pacsée, c'est à Bindernheim qu'elle passe sa jeunesse où ses parents résident toujours.

Eva joue au basket depuis sa plus tendre enfance. Adolescente, elle prendra en charge l'entraînement du « Baby Basket », actuellement, elle est secrétaire du club.

C'est au contact de la nature qu'elle se ressource, en faisant du vélo et du jardinage et c'est en tribu, entourée de ses proches qu'elle aime partir en vacances en Bretagne afin de pratiquer le cyclotourisme.

Son intégration dans notre petite commune s'est bien passée nous confie-t-elle.

Un premier contact cet été avec Monsieur RUXER et Virgine LUTZ, a permis à Eva, une mise en confiance pour aborder cette nouvelle année.

La communication avec la directrice de l'école de Eichhoffen, Madame Clémence DERSOIR, est très enrichissante, nous explique Madame



GISSELBRECHT, car cela permettra des projets communs plus importants entre les deux écoles. C'est également bénéfique pour les élèves, car cela réduit les classes à deux niveaux au lieu de trois l'an passé.

Petite anecdote :

Attention ! la maîtresse connaît tous les petits secrets de familles !

Ainsi, Eva nous raconte une petite histoire :

« Une petite élève de sa classe de maternelle, pleurait tous les midis lorsque son papa venait la chercher. Un jour, intriguée, Eva lui demanda pourquoi ces pleurs ?

La fillette lui répondit qu'elle ne voulait pas manger avec son papa, parce qu'il ne cuisinait pas bien et que ce n'était pas bon ! »

C'est avec ce secret de maîtresse que nous finissons ce portrait.

Merci Eva GISSELBRECHT, pour votre confiance et bonne route.

Nadia et Audrey

Joies et Peines

Décès

Madame Marie Louise Madeleine BACHER, décédée à SAINT-PIERRE, le 13 juin 2023, 82 ans, domiciliée aux Missions Africaines.

Monsieur Marcel Antoine Gustave NUSSBAUMER, décédé à COLMAR, le 10 juillet 2023, 74 ans, domicilié aux Missions Africaines.



Madame Marie Louise HANNS, décédée à SAINT-PIERRE, le 21 juillet 2023, 102 ans, domiciliée aux Missions Africaines.

Madame Lucienne Sylvie Anne SCHWAB-SCHNEIDER épouse GRIMM, décédée à SÉLESTAT, le 13 août 2023, 66 ans, domiciliée à Saint-Pierre.

Madame Odette Marie Louise FREISS, décédée à SÉLESTAT, le 30 août 2023, 92 ans, domiciliée aux Missions Africaines.

Madame Liliane Sophie HEINRICH veuve FRITZ, décédée à SÉLESTAT, le 11 septembre 2023, 89 ans, domiciliée aux Missions Africaines.

Madame Marie Thérèse SPAETER veuve KLEIN, décédée à SAINT-PIERRE, le 21 septembre 2023, 98 ans, domiciliée aux Missions Africaines.

Madame Erica Suzanne SCHNEEWELE, décédée à SAINT-PIERRE, le 4 octobre 2023, 105 ans, domiciliée aux Missions Africaines.

Naissances

Ruben ERCKERT né le 26 septembre 2023 à STRASBOURG de François ERCKERT et Claudia RICARTE

Elena Pili Valérie LUTZ-OBER née le 26 septembre 2023 à STRASBOURG de Tristan LUTZ et Johanna OBER



Mariages

Jean-François KOENIG et Noemie GRESSLER, le 05 août 2023 à Saint-Pierre

Thierry WETZEL et Carole WURTHORN, le 30 septembre 2023 à Saint-Pierre



Anniversaires

ANTONI Richard	08/11/1937	86 ans
BILGER Paul	12/12/1941	82 ans
BOUKHARI Mohammed	10/11/1937	86 ans
ERB Jean-Marie	11/11/1942	81 ans
FAEHN Jean-Pierre	31/10/1950	73 ans
GARMY Claudette	01/12/1950	73 ans
GRESSLER Cécile	14/12/1934	89 ans
HERRMANN Marie-Christine	22/10/1951	72 ans
KIEFFER Albert	21/11/1941	82 ans
KIEFFER Anne	30/10/1942	81 ans
KISTLER Louis	18/12/1950	73 ans
MAURER Robert	09/10/1951	72 ans
OHREL Robert	01/10/1942	81 ans
OHREL Marie-Thérèse	11/10/1941	82 ans
RITZENTHALER Leonard	01/12/1940	83 ans
ROHMER Pierre	08/12/1946	77 ans
SCHILLINGER Lucette	18/10/1948	75 ans
SILBER Denise	13/11/1931	92 ans
STAUB Marc-Antoine	08/10/1949	74 ans
STAUB Monique	14/12/1947	76 ans
UFFLER Daniel	20/12/1953	70 ans
VEILLARD Michèle	15/11/1953	70 ans
WOUTAZ Willy	18/12/1945	78 ans

Infos pratiques

Vue d'ensemble des entreprises de Saint-Pierre

Si vous avez une entreprise à Saint-Pierre, mais que nous ne l'avons pas fait apparaître ci-dessous, merci de vous faire connaître !

À la Vignette

26 rue Principale
alavignette@gmail.com
03.88.08.93.75

Alsabières

2 rue des Ateliers
info@lasaintpierre.com
03.88.08.82.95

Ampelys

63 rue Principale
03.88.08.29.20

Diététicienne

AMBERG Valérie
1a rue Principale
06.47.98.37.33

Domaine In Black

5 rue du Lusthaeusel
07.81.18.50.13

Domaine du Haras

10 rue Principale
harasdesaintpierre@gmail.com
06.41.75.57.57

Domaine du petit bouchon

82 route d'Eichhoffen
domainedupetitbouchon@gmail.com
06.29.40.73.95

Echamat Kernst SA

65 rue Principale
emailings@echamat-kernst.com
03.88.64.02.00

EHPAD Missions Africaines

32a rue principale
contact@ehpad-missionsafricaines.fr
03.88.58.54.00

Ehrhart Chauffage

4 route d'Eichhoffen
chauffage.guy.ehrhart@orange.fr
03.88.08.28.29

Elodie Haan - Courtage en prêts immobiliers et assurances

4 rue principale
ehaan@masolutioncredit.fr
06.05.01.07.18

E.T.A Gartner & Gartner services

sebastien.gartner@wanadoo.fr
gartnerservices67@gmail.com
10 rue du Moulin
06.89.37.97.59

Fil et Graff

22b rue de l'Église
filetgraff@gmail.com
06.37.77.71.58

La Boite à Tapis

5 rue des Ateliers
09.84.33.93.94

L'Avenir D'Alsace

43 rue Principale
lavenir-dalsace@orange.fr
03.88.08.93.74

Le Magasin ferme Haag

1 rue Principale
contact@fermehaag.com
03.67.17.98.67

Lerch P.P.C

11 rue de l'Église
06.70.58.61.60

L'Harmonie de mon cocon

2 Place de l'Église
lharmoniedemoncocon@gmail.com
06.40.47.71.11

Menuiserie Engler

57 rue Principale
menuiserie.engler@gmail.com
06.86.40.38.82

Minimax SARL

Rue des Érables
contact@minimaxoutdoor.com
06.28.3535.53

Renovaneuf

3 rue des Charmes
06.87.73.16.74

SAS Brin de poussière

11 rue de l'Église
brindepoussiere.67@gmail.com
07.88.41.90.68

Tiffenfolie coiffure

35 rue principale
tiffenfolie@yahoo.fr
07.87.25.33.19

UVASOFT

1 impasse des bouleaux
info@uvasoft.fr
06.01.88.39.36

Vous pouvez vous abonner à la page du Kaechtelle avec votre compte Facebook, via le lien : <https://www.facebook.com/Kaechtelle>

Si vous ne souhaitez pas de compte Facebook, la page est accessible sur le site internet du pays de Barr via le lien : <https://www.paysdebarr.fr/fr/les-communes/saint-pierre> il vous suffira de cliquer sur « suivez-nous ».

Événements à venir

Commémoration Armistice

le vendredi 10 novembre 2023 à 18h aux Monuments aux Morts

Calendriers des Sapeurs-Pompier

passage le samedi 25 et dimanche 26 novembre 2023 pour la distribution des calendriers 2024.

Équipe « Au Fil de... »

Rédaction :

Stéphanie POOS, Nadia SCHWAB, Chloé SCHWAB, Chantal D'ALPAOS, Laurent EISENECKER, Sandrine SOLLE, Audrey ZIMMERMANN, Stéphanie RUXER, Denis RUXER.

Mise en page :

Fil & Graff, Estelle KALTENBACH

Diffusion :

Le Conseil municipal

Production :

Équipement communal.

Nous invitons ceux d'entre vous qui souhaitent devenir des acteurs de ce journal à prendre contact avec nous en nous adressant directement à l'un des membres de votre équipe communication ou en envoyant un message à notre adresse dédiée : com.stpierre@gmail.com.

Faites-nous part de vos envies d'écrire, de dessiner, de photographier, nous essayerons de vous faire participer aux futures parutions !